



lundi 26 juin 2023

n° 19

LE JOURNAL DU CHAPITRE

Le Règne de Dieu est tout proche.

Vivre et annoncer l'espérance de l'Évangile.

34ÈME CHAPITRE GÉNÉRAL DES ASSOMPTIONNISTES - 01-25 JUIN 2023

Une relecture de notre Facilitateur, le Père Alberto Toutin, SSCC (Extraits)

Dans la nouvelle condition d'interdépendance dont nous avons pris conscience dans ce Chapitre, l'Assomption est appelée à grandir comme corps missionnaire et à approfondir sa contribution prophétique à l'Église. Cela passe d'une part, par épouser là où vous êtes les trois pôles qui, selon Bruno Chenu, définissent l'existence prophétique, à savoir: la solidarité avec le peuple, la prise de risque dans l'histoire et le témoignage au Dieu de Jésus-Christ. (L'Église au Cœur, p. 114) Et d'autre part, par accueillir l'action de Dieu telle qu'elle est proclamée dans les Béatitudes, vécues « attestées en dépit de toutes les pesanteurs de l'actualité » et « incarnées à la face du monde et de l'Église » (L'Église au cœur 113).

Donc chaque membre de l'Assomption et le corps entier prennent part à la tension dans laquelle le Règne advient, tension entre nos engagements au milieu de nos contradictions et ce qui demeure irréductiblement l'action de Dieu. Cette façon de faire advenir le Règne fait de ses éclaireurs, des sujets écartelés, qui nous place « à la verticale du temps présent » (L'Église au Cœur 114).

Fin du Chapitre, nouveau départ

« Vous êtes la « première version » vivante des Actes de ce Chapitre général ! »

L'envoi du Père Ngoa Ya Tshihemba,
Supérieur général AA



Frères,

[...] Vous êtes la « première version » vivante des Actes de ce Chapitre général. Vous êtes la première « publication autorisée » pour leur lecture et leur publication dans vos communautés.

La première mission que je vous confie, c'est d'aller et de partager cette joie et vos découvertes, pour que les frères et les laïcs qui marchent avec vous en alliance puissent s'en rendre compte, même avant la réception des Actes. Comment faire en sorte que le Chapitre que nous venons de vivre soit connu, appliqué et vécu par les frères qui n'étaient pas au Chapitre, si nous - qui avons partagé nos rêves, nos convictions et nos espérances pour le Royaume - ne sommes pas capables de les assumer ? Si nous ne pouvons pas le faire, les autres ne croiront pas en un texte, aussi beau soit-il.

[...] Après ce Chapitre général, comment commencer un nouveau départ ?

1. Vous le savez déjà : vous ne ferez pas de miracles. Mais un bon début serait ce que certains appellent les « petites fidélités » aux fondamentaux de la vie religieuse : la régularité dans la prière

et la méditation, la fidélité aux vœux, la mise en commun des biens, les petites fidélités à la qualité de notre vie communautaire et de notre travail, etc.

2. Un bon début, c'est de vivre et de témoigner de l'espérance de l'Évangile à travers une lecture renouvelée du charisme que le Seigneur a confié à notre petite famille religieuse pour le bien de l'Église et du monde.

3. Un bon début, c'est aussi de prendre au sérieux la deuxième partie des Chapitres provinciaux. Il est très important, maintenant, d'imaginer des initiatives au niveau local dans l'ensemble du corps, pour que les décisions et les orientations prises dans ce Chapitre soient vécues réellement.

[...] Avec vous et pour vous, je reprends les paroles du chant que nous avons chanté ces jours-ci :

« Nous serons bienheureux si la joie de nos frères fait chanter notre cœur (...)
Nous serons bienheureux si nos cœurs sont ouverts au pardon de nos frères (...)
Nous serons bienheureux si nos mains sont tendues à la paix de nos frères »...
Et alors, comme il est dit dans ce même chant, nous pourrions chanter :
« Loué sois-tu, Seigneur, de nous avoir donné la joie de te servir !
Loué sois-tu, Seigneur, de nous avoir donné des frères à aimer !
Le Royaume de Dieu est déjà parmi nous ! »

C'est avec ces mots, qui expriment mon désir et mon espérance, que je déclare closes les assises de notre 34ème Chapitre général. Merci.

(Extraits du discours de clôture du Chapitre général, le 25 juin 2023)

Arbre à palabre : Qu'est-ce que je retiens de ce Chapitre général ?

Notre vie et notre mission sont une grande aventure ; nous sommes des pèlerins qui parcourent ce chemin avec joie et espérance. – P. Richard Lamoureux, Worcester (USA)

« La diversité est la plus grande richesse que nous vivons en tant qu'Assomptionnistes, c'est ainsi que nous annonçons le Royaume de Dieu avec espoir et unité. » – P. Louis Kivuya Muke, Mexico.

« Être des disciples-missionnaires, c'est notre ambition Assomptionniste pour le Royaume. Dieu nous donne son Esprit pour avancer. » – P. Benoît Grière

« Le Chapitre est un exercice de renouvellement. «Voici que je fais toutes choses nouvelles» dit le Seigneur. L'Assomption montre un nouveau visage. Fraternité et mission, deux mots clés, acquièrent la force d'animer notre cheminement. Le Chapitre est une manière d'actualiser notre charisme. Rendons grâce à Dieu. » – P. Miguel Diaz

« Très heureux de constater la maturité de notre assemblée capitulaire et l'engagement de chacun dans les débats : un excellent signe du nouveau corps social assomptionniste qui est le nôtre aujourd'hui ! » – P. Benoît Bigard, Rome

« Alhamdulillah ! Cette aventure humainement divine et divinement humaine qu'est notre 34^e Chapitre général nous relance à la fidélité et au dynamisme de notre charisme spécifique, afin de reprendre notre chemin avec courage pour répondre aux attentes des hommes et des femmes de notre temps. » – P. Georges Houssou, Sokodé (Togo)

« J'ai découvert pendant ce Chapitre que notre devise «ART» et notre charisme assomptionniste sont riches et toujours d'actualité. Ils me poussent à faire un pas de plus pour vivre et annoncer l'espérance de l'Évangile. » – P. Raymond Tongamana, Tsimijaly (Madagascar)

« L'espoir renouvelé de marcher ensemble en proclamant le Royaume de Dieu. » P. Juan Carlos Marzolla, Santiago (Chili)

« Ce Chapitre général m'aide et m'encourage à promouvoir davantage l'esprit de communion, la proximité et la passion par rapport à notre mission pour l'extension du Royaume de Dieu dans la société et dans l'Église. » P. Parfait Elysé Andry Nirina, Fianarantsoa (Madagascar)

« Un élan pour ouvrir un avenir et porter les joies et les espoirs, sans faire fi de nos faiblesses. » P. Vincent Cabanac, Paris (France)

« Je me trouve enrichie d'une nouvelle vision, large bien plus large qu'en arrivant. Elle me permet de rendre grâce pour l'action de Dieu pour les hommes et femmes de ce temps, pour l'Assomption, pour l'Église. » P. Fabien Lejeusne, Paris (France)

« Prendre soin de la fraternité universelle pour une fécondité apostolique au service au Royaume. » P. Jean-Paul Musangania, Kinshasa (RD Congo)

« Un pas de plus... Un pas en avant a beaucoup de sens pour moi. Un pas est toujours le début d'un long voyage, de grandes choses... Je pense que cela nous aidera à faire de l'Assomption une grande institution. » P. Dominic Kamau Muturi, Nairobi (Kenya)

« Quelle leçon... C'est avec beaucoup d'anxiété mais plein d'enthousiasme que j'ai découvert tout ce qui s'est passé tout au long de ce Chapitre. Je suis venu, j'ai vu et j'ai appris ce que signifie être Assomptionniste. Fraternité dans la foi et la charité. Que ton règne vienne, Vive les Assomptionnistes. » Père Joachim Ssentongo, Kyabakadde (Ouganda)

« J'ai ressenti qu'une fibre commune nous reliait les uns aux autres : la volonté d'approfondir ensemble notre charisme, pour une vie fraternelle et missionnaire faite de plus de solidarité et d'espérance. » P. Faustin Watevirwe, Butembo (RD Congo)

« Je reviens de ce Chapitre encouragé à vivre et à proclamer la joie de l'Évangile, conscient que l'interdépendance est une réalité qui nous fera nous engager de plus en plus dans l'ensemble de la Congrégation. » P. Luiz Gonzaga da Silva, Rio de Janeiro (Brésil)

« C'est en servant l'espérance que nous serons les témoins de la proximité du Règne de Dieu ! » P. Dominique Greiner, Paris (France)

« Je retiens le mot « Proximité » qui vient comme un souffle de l'Esprit pour renouveler cette proximité de Dieu qui prend vie en nous et autour de nous. » P. Marcelo Marciel.

« Notre mission assomptionniste prend un nouvel élan pour aller plus loin. Rester à Rome est pour moi un départ radical. » P. João Gomes.

« Le Chapitre nous a aidés à raconter le récit de notre charisme dans un langage nouveau. Il nous a permis également de dégager la trame narrative de notre vie Assomptionniste en vue de former les projets apostoliques pour l'ensemble de notre famille. » P. Chi Ai Nguyen, Worcester (USA)

«Ce Chapitre a été l'occasion pour les capitulants de se rencontrer et de partager sur la présence missionnaire assumptionniste dans différents contextes au sein de différentes commissions et de se mettre d'accord sur un plan stratégique pour les six prochaines années. Ce fut un moment amical, éclairant et réaliste, bien que provocateur dans un certain sens. Fr. Jacob Welikha Barasa, Mwalate Taita (Kenya)

« Le Royaume est à portée de mains et à la verticale du présent » Cardinal Aveline le 21 juin 2023. Tout est dit : « la proximité de Dieu dans nos vies et notre vocation de nous unir à Lui pour mieux guider le peuple de Dieu vers la sainteté. » P. Vincent Leclercq, Paris (France)

« Je ne dois pas attendre que d'autres améliorent notre vivre ensemble, mais je dois plutôt être celui qui doit apporter le changement attendu par la Congrégation. » P. François Tshiamala Katalayi, Kinshasa (RD Congo)

« Ce Chapitre fut comme un temps de créativité. Je pourrais le résumer avec cette extraordinaire phrase de R. Guardini : « La vie n'exécute pas un schéma déjà disponible, mais elle nous met en présence de ce qui n'existait pas encore ». » P. Mihai-Julian Danca, Bucarest (Roumanie)

« Le Chapitre fut pour moi un moment heureux qui a ravivé en moi l'espérance de pouvoir vivre au sein de l'Assomption, dans l'interculturalité, des expériences de vie fraternelle joyeuse et détendue. » - F. Didier Remiot

« L'Assomption, alors qu'elle s'internationalise, doit aussi s'interculturaliser pour pouvoir répondre au défi de sa mission : de l'Évangile dans un monde fragmenté et polarisé en témoin de la fraternité universelle. » - P. Salvador Musande, Butembo (RD Congo)

« Ce Chapitre est réellement un pèlerinage qui conduit à la sainteté, à travers la fraternité; la célébration liturgique en différentes langues, l'internationalité et l'interculturalité qu'ont exprimé les capitulants. Vive l'Assomption ! » P. Lucien Razafimanantsoa, Tuléar (Madagascar)

«Ce 34ème Chapitre a été pour moi un exercice spirituel : temps de prière, de fraternité, de dialogue et d'ouverture aux autres pour marcher ensemble et collaborer à l'avènement du Règne de Dieu !» P. Bolivar Lukenzano, Riobamba (Equateur)

« L'Assomption est un chemin de sainteté inspiré par la fraternité alzonienne et augustinienne. » P. Thierry Kahongya, Rome

« Je suis heureux d'avoir participé pour la première fois au Chapitre général. J'ai apprécié l'esprit de fraternité et d'internationalité. » - P. Joséphat Kawa Muswahili, Valparaiso (Chili)

« Je retourne dans ma Province avec dans mon sac la proximité du Royaume, l'espérance de l'Évangile et la fraternité vers la sainteté. » P. Roger Kasereka Syayipuma, Goma (RD Congo)

« Notre Chapitre a bien fait de s'inspirer profondément de son thème d'animation : la proximité du règne de Dieu. Il a donné un véritable point d'orientation à nos paroles et à nos propositions. » P. Dennis Gallagher, Brighton (USA)

« C'est un Chapitre de la fraternité ! » P. Pierre Tran Van Khue, Saigon (Vietnam)

« Une expérience riche d'écoute, d'échanges et de discernement, qui m'a permis d'entendre l'appel de sortir de moi-même pour accueillir le Royaume de Dieu qui est proche. » P. Yves Nzuvu Kaghoma, Butembo (RD Congo)

« Un appel pathétique à vivre et à annoncer la proximité du Règne qui passe, par la force de l'interdépendance, la solidarité, la fraternité, la transversalité, et la subsidiarité en cette période de basculement de la vie religieuse. Et l'union fasse notre force de témoignage ! » P. Ephrem Kapitula, Butembo (RD Congo)

« Je pars heureux de ce Chapitre qui nous ouvre des horizons parfois insoupçonnés : l'Esprit nous pousse au large, un cap nous est fixé, une équipe amplement renouvelée nous est donnée comme guide et comme soutien. N'ayons pas peur ! » P. Michel Kubler, Rome

« Je retourne dans ma Vice Province avec la conviction que le Règne de Dieu est là et que c'est moi qui dois aller à sa rencontre. » P. Kizito Vyambwera, Arusha (Tanzanie)

«Ce chapitre me laisse le cœur plein d'espoir quant à l'avenir de l'Assomption, alors que des religieux et des laïcs engagés s'efforcent de maintenir vivant dans l'Eglise le charisme et la spiritualité hérités du P. d'Alzon». - Victoria Prada, Colombie

« Accueil cordial et fraternel, éveil de l'Alliance laïcs-religieux, internationalité et interculturalité, des valeurs à capitaliser par la Congrégation. » Emile Mahamba Kahindo, Butembo (RD Congo)

« L'espoir fait vivre. Malgré les aléas du basculement de la congrégation vers le Sud, n'ayons pas peur d'oser. Croyons à la Providence et à l'Esprit, travaillons dans la synodalité. » - Stella Kahambu, Kinshasa (RD Congo)

« Ce Chapitre Général a été caractérisé par du pragmatisme dans l'appréhension de la coresponsabilité baptismale en Alliance Religieux et Laïcs, surtout dans la façon de vouloir retrouver la vision prophétique du Vénérable Emmanuel d'Alzon et répondre aux défis de notre temps. » Eric Kihundo, Goma (RD Congo)

« Le 34e chapitre général a été pour moi une opportunité de prendre conscience que le Royaume à faire advenir en moi et au autour de moi, pendant ces six ans, est celui de justice et de paix, dans la communion fraternelle. » P. Wilfrid Kibanda.

« Merveilleux chapitre général où les participants sont la plupart des jeunes venus de plusieurs provinces, où l'on parle de mission, d'internationalité, d'interculturalité, de sanctification dans la fidélité à notre patrimoine spirituel et à notre esprit de famille. » Floribert Ngwese Kombi

Comment j'ai reçu mon appel?

ALEX CASTRO, ECONOME GÉNÉRAL



Le moment de l'élection de l'Économe Général nous a quelque peu pris par surprise. Notre communauté discutait même au petit déjeuner de l'élection du Supérieur Général sans savoir que je recevrais l'appel le matin même ! L'expérience était tellement surréaliste au début, sachant que je n'étais pas au Chapitre Général au moment de mon élection et que je n'étais pas au courant de ce qui s'était passé pendant tout le processus. Ce qui m'a calmé, c'est un verre de saké chaud pendant le déjeuner avec un couple philippin. J'ai accepté cette responsabilité en comptant sur la grâce de Dieu, avec la plus grande humilité et une gratitude sincère pour la confiance de ce Chapitre qui m'a confié cette grande responsabilité. Je quitterai la paroisse Sainte-Anne-Saint-Patrick avec des sentiments mélangés : à la fois de la gratitude et de l'attachement, un engagement envers notre mission et une inquiétude sur ce que l'avenir nous réserve pour notre présence dans la paroisse. Mais dans tout cela, je confie tout à l'amour de Dieu.

ETIENNE RATALALA RAFANAMBINANTSOA, ASSISTANT GÉNÉRAL



Le Seigneur m'a surpris ! Dans la soirée du vendredi 16 juin, à Jérusalem où je suis en année sabbatique, je reçois un appel à partir du numéro du Père Lucien, mon Supérieur provincial de Madagascar, mais c'est notre nouveau Supérieur Général qui est au bout du fil ! Il m'annonce mon élection et sollicite ma réponse. Devant mon embarras, il me laisse la possibilité de parler au Père Lucien. Je ne retiens pas grand-chose de cet échange. Je reviens au Père Supérieur général. Je lui dis : « Avec mes limites et mes faiblesses, avec ce que le Seigneur m'a donné d'être et capable de faire, je m'abandonne à Lui et je compte sur le soutien de ma famille religieuse. J'accepte mon élection. »
Le temps de dire « oui » est passé très vite. Mais j'ai encore du mal à imaginer ce que sera ma mission d'Assistant général. La nuit fut longue, le sommeil fut court ce vendredi-là.

EDITION ET PROMULGATION DES ACTES DU CHAPITRE GENERAL

Les Actes du Chapitre général seront promulgués par le Supérieur général une fois que les textes auront été harmonisés, traduits et corrigés par une Commission ad hoc.

Avant la diffusion des Actes dans leur version définitive, les communautés pourront prendre connaissance des textes dans leur version non définitive, tels quels ont été adoptés, pour leur usage propre et pour permettre aux Chapitres provinciaux d'intégrer les orientations fixées et les décisions prises par le 34ème Chapitre général.

POUR SUIVRE LES SUITES DU CHAPITRE GENERAL

- Site de la Congrégation www.assumptio.org mis à jour par le Père Marcelo Marciel : <marcelomarcie1@gmail.com>
- « AA – Infos »

LES PHOTOS DU CHAPITRE GENERAL sont sur le site.



« Journal du Chapitre »

Equipe de rédaction : Bernard Holzer, Clément Löbel, Loredana Giannetti.

Photos : Dominique Tho, Clément Löbel et Didier Remiot.